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川崎市
か わ さ き し

外国人市民代表者会議
が い こ く じ ん し み んだ い ひ ょ う し ゃか い ぎ

(第
だい

８期
き

 第
だい

２年
ねん

 第
だい

４回
かい

 第
だい

１日
にち

) 

議事録
ぎ じ ろ く

１ 日時
に ち じ

 ２０１２(平成
へいせい

２４)年
ねん

１月
がつ

２２日
にち

(日
にち

) 午後
ご ご

２時
じ

～５時
じ

２ 場所
ば し ょ

 川崎市
か わ さ き し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

センター
せ ん た ー

３ 出席者
しゅっせきしゃ

（１）代表者
だいひょうしゃ

１９人
にん

王
おう

 平
たいら

、許
きょ

 可欣
か き ん

、耿
こう

 輝
き

、鈴木
す ず き

 新琴
しんきん

、安
あん

 栄一
よんいる

、金
きん

 祥和
さんふぁ

、朴
ぱく

 昌
ちゃん

浩
ほ

、 髙
たか

橋
はし

ロサ
ろ さ

、中森
なかもり

ジュリア
じ ゅ り あ

 み ど り 、 呉
うー

 潔
じぇ

、 チャート
ち ゃ ー と

 デビト
で び と

、 中村
なかむら

 ジュディス
じ ゅ で ぃ す

、 那
な

谷屋
た に や

 ジンキー
じ ん き ー

、

オパンゴ
お ぱ ん ご

 デケ
で け

、生出
お い で

 オリエッタ
お り え っ た

、コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

 カロル
か ろ る

、ルラン
る ら ん

 オリヴィエ
お り ヴ ぃ え

、オカンポス
お か ん ぽ す

エルナン
え る な ん

、エドモンド
え ど も ん ど

 ダンカン
だ ん か ん

（２）事務局
じ む き ょ く

横山
よこやま

 室長
しつちょう

、佐藤
さ と う

 課長
かちょう

、飯塚
いいづか

 課長
かちょう

、西山
にしやま

 課長
かちょう

、  向井
む か い

 係 長
かかりちょう

、湯川
ゆ か わ

 主任
しゅにん

、北爪
きたづめ

 職員
しょくいん

、

西塚
にしづか

 職員
しょくいん

、西口
にしぐち

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

４ 傍聴
ぼうちょう

者
しゃ

 ６人
にん

５ 会議
か い ぎ

次第
し だ い

(公開
こうかい

) 

（１）開会
かいかい

のあいさつ 

（２）事務局
じ む き ょ く

説明
せつめい

（３）議事
ぎ じ

（４）事務
じ む

連絡
れんらく

６ 議事
ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

【全体会
ぜんたいかい

】 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「川
かわ

崎
さき

市
し

外
がい

国
こく

人
じん

市
し

民
みん

代
だい

表
ひょう

者
しゃ

会
かい

議
ぎ

、２０１１年度第
ね ん ど だ い

４回
かい

第
だい

１日
にち

を開催
かいさい

する。

傍聴者
ぼうちょうしゃ

は傍聴者遵守事項
ぼうちょうしゃじゅんしゅじこう

を守
まも

っていただきたい。本日
ほんじつ

柳澤
やなぎさわ

委員
い い ん

から欠席
けっせき

の連絡
れんらく

があ

った。 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「今日
き ょ う

の日程
にってい

と資料
しりょう

について事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局佐藤課長
じ む き ょ く さ と う か ち ょ う

が日程
にってい

と配布資料
は い ふ し り ょ う

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

のまとめの報告
ほうこく

を事務局
じ む き ょ く

にお願
ねが

いする。」 

（事務局西口専門調査員
じ む き ょ く に し ぐ ちせ ん も ん ち ょ うさ い ん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき前回会議
ぜ ん か い か い ぎ

のまとめを報告
ほうこく

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「それでは、議事
ぎ じ

に入
はい

る。オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の報告
ほうこく

を事務局
じ む き ょ く

にお願
ねが

いする。」 

（事務局
じ む き ょ く

佐藤
さ と う

課長
かちょう

が資料
しりょう

２－１、２－２に基
もと

づき、オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

参加者
さ ん か し ゃ

アンケート
あ ん け ー と

結果
け っ か

、

代表者
だいひょうしゃ

へのアンケート
あ ん け ー と

結果
け っ か

等
とう

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「続
つづ

いて、２０１１年
ねん

度
ど

の年次
ね ん じ

報告
ほうこく

案
あん

について、事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願い
お ね が い

す
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る。」 

（事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

が資料
しりょう

３に基
もと

づき、２０１１年度
ね ん ど

年次報告
ね ん じ ほ う こ く

案
あん

について説明
せつめい

。） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「提言
ていげん

の取組状況
とりくみじょうきょう

について、事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局
じ む き ょ く

佐藤課長
さ と う か ち ょ う

が資料
しりょう

４に基
もと

づき、提言
ていげん

の取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

について説明
せつめい

。）  

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「では部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

に入
はい

る。」 

【社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「社会生活部会
し ゃ か い せ い か つ ぶ か い

を開会
かいかい

する。まず、前回
ぜんかい

の内容
ないよう

について事務局
じ む き ょ く

に説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

（事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき、前回
ぜんかい

の部会
ぶ か い

の内容
ないよう

を説明
せつめい

。）  

[年金
ねんきん

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

について] 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「これから提言
ていげん

案
あん

を修正
しゅうせい

する。まず、年金
ねんきん

制度
せ い ど

の提言
ていげん

案
あん

の修正
しゅうせい

を 行
おこな

い、

外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

に関
かん

する調査
ちょうさ

の提言
ていげん

案
あん

の修正
しゅうせい

案
あん

を確認
かくにん

する。提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げてほし

い。」 

（事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

が資料
しりょう

５－２に基
もと

づき年金
ねんきん

制度
せ い ど

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

では、市
し

に年金
ねんきん

制度
せ い ど

についてのわかりやすい資料
しりょう

の作成
さくせい

を提言
ていげん

す

ることにしたが、事務局
じ む き ょ く

で調査
ちょうさ

した結果
け っ か

、年金
ねんきん

制度
せ い ど

に関
かん

する資料
しりょう

の作成
さくせい

は国
くに

が 行
おこな

う

ということが分
わ

かった。よって、資料
しりょう

の作成
さくせい

についても国
くに

への 働
はたら

きかけとなる。で

は今
いま

の提言
ていげん

案
あん

についてコメント
こ め ん と

があるか。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「背景
はいけい

・理由
り ゆ う

の中に、グローバリゼーション
ぐ ろ ー ば り ぜ ー し ょ ん

によって、人
ひと

の移動
い ど う

が活発
かっぱつ

にな

っているが、その社会
しゃかい

状 況
じょうきょう

に今
いま

の年金
ねんきん

制度
せ い ど

が合
あ

っていないことを盛
も

りこむとよ

い。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「ではグローバリゼーション
ぐ ろ ー ば り ぜ ー し ょ ん

によって、年金
ねんきん

制度
せ い ど

の改善
かいぜん

がより緊急
きんきゅう

の課題
か だ い

となっていることを背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に加
くわ

えるということでよいか。」（異議
い ぎ

なし）  

中森
なかもり

委員
い い ん

「社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

に関
かん

して 私
わたし

がブラジル
ぶ ら じ る

の場合
ば あ い

は２０年
ねん

かかったといったのは、

日本
に ほ ん

への出
で

稼
かせ

ぎが始
はじ

まってから締結
ていけつ

まで２０年
ねん

という意味
い み

。社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

の協議
きょうぎ

は２

００４年
ねん

に開始
か い し

されたので、協議
きょうぎ

が始
はじ

まってから締結
ていけつ

までは正確
せいかく

には８年
ねん

かかってい

る。」 

呉
うー

委員
い い ん

「日本
に ほ ん

社会
しゃかい

の高齢化
こ う れ い か

が進み、今後
こ ん ご

は外国
がいこく

からの若
わか

い労働力
ろうどうりょく

が必要
ひつよう

になると報道
ほうどう

されて

いる。外国
がいこく

人
じん

が今後
こ ん ご

ますます増
ふ

えていくなら脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

などの年金
ねんきん

の問題
もんだい

も緊急
きんきゅう

の

課題
か だ い

になっていくのではないか。この点
てん

も理由
り ゆ う

に入
はい

れてほしい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「協定
きょうてい

を結
むす

ぶ国
くに

を増
ふ

やすという小項目
しょうこうもく

があるが、協定
きょうてい

を結
むす

べないような国
くに

の

人
ひと

も日本
に ほ ん

に住
す

んでいる。その人
ひと

達
たち

が取
と

り残
のこ

されないよう、日本
に ほ ん

で年金
ねんきん

を払
はら

っている

外国
がいこく

人
じん

に対
たい

して何
なん

らかの 形
かたち

で平等
びょうどう

に対応
たいおう

できないか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

の締結
ていけつ

に時間
じ か ん

がかかったり、締結
ていけつ

できない国
くに

もあるので、

協定
きょうてい

がなくても安心
あんしん

して年金
ねんきん

に加入
かにゅう

できるよう、脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

の改善
かいぜん

は必要
ひつよう

。そのた

め、脱退
だったい

一時
い ち じ

金
きん

についても小項目
しょうこうもく

に残
のこ

している。」 

ルラン
る ら ん

委員
い い ん

「社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

の締結
ていけつ

国
こく

にフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

が入
はい

っていない。多くのフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

人が

生活
せいかつ

しているが、協定
きょうてい

の話
はな

し合
あ

いはどうなっているのか。」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「今
いま

のところ、協定
きょうてい

は結
むす

ばれていないが、日本
に ほ ん

にはフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

人
じん

が多
おお

く生活
せいかつ

し

ており、介護
か い ご

の分野
ぶ ん や

でもこれからフィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

人
じん

が入
はい

ってくるので、協定
きょうてい

が結
むす

ばれる

と多
おお

くの人
ひと

が助
たす

かる。」 
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髙橋
たかはし

委員
い い ん

「同時
ど う じ

に、フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

政府
せ い ふ

、大使館
た い し か ん

への 働
はたら

きかけも必要
ひつよう

だと思
おも

う。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「日本
に ほ ん

にいる外国
がいこく

人
じん

の割合
わりあい

は協定
きょうてい

締結
ていけつ

国
こく

出身者
しゅっしんしゃ

より、協定
きょうてい

を締結
ていけつ

していな

いアジア
あ じ あ

の国
くに

の出身者
しゅっしんしゃ

の方
ほう

が多
おお

い。交渉
こうしょう

する国
こく

の優先
ゆうせん

順位
じゅんい

を 考
かんが

えてほしいという

意味
い み

で、協定
きょうてい

締結
ていけつ

国
こく

出身者
しゅっしんしゃ

が外国人
がいこくじん

登録者数
とうろくしゃすう

の何
なん

％になるかということに触
ふ

れても

よい。」 

耿
こう

委員
い い ん

「今
いま

のグローバル化
ぐ ろ ー ば る か

時代
じ だ い

、国家間
こ っ か か ん

の競争
きょうそう

は、人材
じんざい

の競争
きょうそう

と言
い

われている。外国
がいこく

から

優秀
ゆうしゅう

な人材
じんざい

を得
え

るためには、年金
ねんきん

制度
せ い ど

等
とう

の社会
しゃかい

保障
ほしょう

は魅力
みりょく

の１
ひと

つになる。」 

ルラン
る ら ん

委員
い い ん

「年金
ねんきん

の提言
ていげん

の中に日本
に ほ ん

の 出
しゅつ

入
にゅう

国
こく

管理
か ん り

制度
せ い ど

との関
かか

わりについて触
ふ

れた方
ほう

がよい

のではないか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「日本
に ほ ん

が高収
こうしゅう

入
にゅう

の人
ひと

を受
う

け入
い

れようとする際
さい

には、年金
ねんきん

制度
せ い ど

の充実
じゅうじつ

が関
かか

わ

ってくる。もし、脱退一時金
だ っ た い い ち じ き ん

制度
せ い ど

が改善
かいぜん

されていないと、こうした人々
ひとびと

は抵抗
ていこう

を感
かん

じ

るといった内容
ないよう

も取
と

り込
こ

むことはできる。」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「提言
ていげん

の中
なか

で社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

について日本
に ほ ん

と交 渉 中
こうしょうちゅう

の国
くに

が挙
あ

げられていると、そ

の国
くに

出身
しゅっしん

の人
ひと

が希望
き ぼ う

を持
も

てるのでよい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「年金
ねんきん

制度
せ い ど

は、出身
しゅっしん

国
こく

に関
かか

わらず、全
すべ

ての外国
がいこく

人
じん

に当
あ

てはまる問題
もんだい

なので、 

特
とく

に国名
こくめい

を挙
あ

げる必要
ひつよう

はないと思
おも

う。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「提言
ていげん

は情報
じょうほう

提供
ていきょう

の場
ば

ではないので、締結
ていけつ

国
こく

や交 渉 中
こうしょうちゅう

の国
くに

のリスト
り す と

を入
い

れ

る必要
ひつよう

はない。１２か国
こく

と締結
ていけつ

されている、という文
ぶん

だけでよい。もし、追加
つ い か

するな

ら、１２か国
こく

以外
い が い

の国
くに

にも拡大
かくだい

してほしい、という文
ぶん

にして、具体的
ぐ た い て き

な国名
こくめい

を挙
あ

げな

いほがよい。」 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

「交 渉 中
こうしょうちゅう

の国
くに

のリスト
り す と

を出
だ

すのではなく、川崎市
か わ さ き し

に住
す

む外国人
がいこくじん

が二百
にひゃく

近
ちか

い国
くに

の 出身者
しゅっしんしゃ

がい る 中
なか

で １ ２か 国
こく

し か 締結
ていけつ

でき て な い とい ほ う が、 不十分
ふじゅうぶん

だ と いう

イメージ
い め ー じ

が出
で

るのではないか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「文章
ぶんしょう

の 量
りょう

としても具体的
ぐ た い て き

な国名
こくめい

のリスト
り す と

を入
い

れるのは 難
むずか

しいが、１２か

国
こく

と締結
ていけつ

しているという国
くに

の数
かず

は明記
め い き

した方
ほう

がよい。」 

髙橋
たかはし

委員
い い ん

「年金
ねんきん

の給付
きゅうふ

額
がく

も心配
しんぱい

。年金
ねんきん

だけで生活
せいかつ

が成
な

り立
た

つかどうかという問題
もんだい

もある。」 

呉
うー

委員
い い ん

「アメリカ
あ め り か

、カナダ
か な だ

と並
なら

び、今
いま

の日本
に ほ ん

は先進国
せんしんこく

なのに年金
ねんきん

制度
せ い ど

は先進的
せんしんてき

でない。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「何
なに

が先進的
せんしんてき

か、いろいろな見方
み か た

があるし、日本
に ほ ん

の制度
せ い ど

全体
ぜんたい

に関
かか

わる問題
もんだい

に

なる。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「では提言
ていげん

案
あん

の修正
しゅうせい

点
てん

として、以上
いじょう

の内容
ないよう

を背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に加
くわ

えて、必要
ひつよう

で

あれば国名
こくめい

を 省 略
しょうりゃく

してもよい。ここで修正
しゅうせい

についての審議
し ん ぎ

を終わりたい。次
つぎ

に

外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

に関
かん

する調査
ちょうさ

の提言
ていげん

の修正
しゅうせい

案
あん

を確認
かくにん

する。」 

[外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

に関する調査
ちょうさ

の提言
ていげん

案
あん

について] 

（チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

が資料
しりょう

５－３の提言
ていげん

案
あん

を読
よ

み上
あ

げ。） 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「この提言
ていげん

案
あん

についてコメント
こ め ん と

はあるか。」 

髙橋
たかはし

委員
い い ん

「調査
ちょうさ

項目
こうもく

に医療
いりょう

に関
かん

する項目
こうもく

が含
ふく

まれているか確認
かくにん

したい。」  

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「今
いま

、医療
いりょう

の記述
きじゅつ

はないが、調査
ちょうさ

項目
こうもく

について書
か

いてあるところに、医療
いりょう

を

加
くわ

えることは可能
か の う

。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「医療
いりょう

を加
くわ

えてもよいが、その他
た

の様々
さまざま

なテーマ
て ー ま

も調査
ちょうさ

項目
こうもく

として必要
ひつよう

なので、ま

とめて＜生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

に必要
ひつよう

な情報
じょうほう

＞という表現
ひょうげん

にして、続
つづ

いて例
れい

として、教育
きょういく

、医療
いりょう

、

出 入 国
しゅつにゅうこく

管理
か ん り

等
とう

の各分野
か く ぶ ん や

を挙
あ

げていくのはどうか。」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「障害者
しょうがいしゃ

のことも入
い

れた方
ほう

がよい。」  
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耿
こう

委員
い い ん

「資料
しりょう

５－３、２ページ
ぺ ー じ

の「５年
ねん

に一度
い ち ど

の国勢
こくせい

調査
ちょうさ

や他
ほか

の調査
ちょうさ

と連携
れんけい

して実施
じ っ し

してく

ださい」という部分
ぶ ぶ ん

だが、市
し

が単独で実施
じ っ し

するのか、国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と一緒
いっしょ

に実施
じ っ し

するのか、

明確
めいかく

になっていない。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「それは明確
めいかく

にせず、調査
ちょうさ

時の 状 況
じょうきょう

に任
まか

せたほうがいい。」 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「多言語
た げ ん ご

で調査
ちょうさ

する場合
ば あ い

には、インターネット
い ん た ー ね っ と

を活用
かつよう

した方
ほう

がよい。」 

耿
こう

委員
い い ん

「国勢
こくせい

調査
ちょうさ

の中
なか

に外国
がいこく

人
じん

に関
かん

する１
ひと

つ、２
ふた

つの調査
ちょうさ

項目
こうもく

を入
い

れられるように、国
くに

に

働
はたら

きかけてもよいのではないか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「 私
わたし

は国
くに

への 働
はたら

きかけでは、すぐには実現
じつげん

しないので、市
し

が実施
じ っ し

する調査
ちょうさ

としたほうがよいと思
おも

う。調査
ちょうさ

方法
ほうほう

も含
ふく

め、専門的
せんもんてき

な知識
ち し き

が必要
ひつよう

なので、提言
ていげん

であま

り縛
しば

りすぎない方
ほう

がよい。」 

耿
こう

委員
い い ん

「前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

で 話
はなし

が出
で

たように、国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と一緒
いっしょ

に合
あ

わせられないなら、連携
れんけい

とはど

ういう連携
れんけい

になるのか。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

「皆
みな

さんは国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と合
あ

わせると、郵送料
ゆうそうりょう

等
とう

の市
し

の負担
ふ た ん

が軽
かる

くなると 考
かんが

え

て、連携
れんけい

について提
てい

案
あん

をいただいていると思
おも

うが、連携
れんけい

について、特
とく

に書
か

かないで、

市
し

として５年
ねん

に１回
かい

やってくださいという提
てい

案
あん

でも問題
もんだい

ないと思
おも

う。」 

耿
こう

委員
い い ん

「連携
れんけい

という場合
ば あ い

は、国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と一緒
いっしょ

に市
し

の調査
ちょうさ

票も入
い

れて配
くば

ると、回答率
かいとうりつ

が高
たか

くな

るし、経費
け い ひ

も抑
おさ

えられるので、国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と連携
れんけい

するというイメージ
い め ー じ

を持
も

った。」 

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「経費
け い ひ

まで気
き

にしなくてもいいのではないか。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「提
てい

案
あん

するなら経費
け い ひ

を抑
おさ

えるため、回答率
かいとうりつ

をなるべく高
たか

くするために工夫
く ふ う

し

てほしいということを書
か

いてはどうか」 

那谷屋
な た に や

委員
い い ん

「これまでの調査
ちょうさ

は回答率
かいとうりつ

が低
ひく

かったのか。今
いま

、回答率
かいとうりつ

の 話
はなし

をする必要
ひつよう

はない

のではないか。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

「前回
ぜんかい

、外国
がいこく

籍
せき

市
し

民
みん

意識
い し き

実態
じったい

調査
ちょうさ

を 行
おこな

ったとき、対象者
たいしょうしゃ

が３，０００人
にん

で、

回答率
かいとうりつ

は３分
ぶん

の１くらいだった。」 

中森
なかもり

委員
い い ん

「できるだけ大勢
おおぜい

の人に調査
ちょうさ

したいので、良
よ

い方法
ほうほう

があれば提
てい

案
あん

した方
ほう

がよい。」 

髙橋
たかはし

委員
い い ん

「せっかく調査
ちょうさ

するなら、意味
い み

のある結果
け っ か

が得
え

られるような調査
ちょうさ

にしてほしい。」  

コロンツィ
こ ろ ん つ ぃ

委員
い い ん

「回答率
かいとうりつ

を挙
あ

げる方法
ほうほう

については、専門家
せ ん も ん か

に任
まか

せたほうがよい。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

「今
いま

出
で

ている案
あん

としては、回答率
かいとうりつ

が高
たか

くなるような、経費
け い ひ

が節約
せつやく

できるよう

な工夫
く ふ う

を 考
かんが

えてくださいということを明記
め い き

する。国勢
こくせい

調査
ちょうさ

と一緒
いっしょ

にするのは 難
むずか

しい

が、これも入
い

れた方
ほう

がよいか。」 

髙橋
たかはし

委員
い い ん

「この調査
ちょうさ

は、市
し

と外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

のコミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

をとるためにも有効
ゆうこう

であると

いうことも追加
つ い か

したい。」 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「小項目
しょうこうもく

１の「外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

の実態
じったい

について」があいまいなので、わかりやす

く「外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

の実態
じったい

を把握
は あ く

するために」に修正
しゅうせい

したいがよいか。」（異議
い ぎ

なし） 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「国勢
こくせい

調査
ちょうさ

は外国
がいこく

人も調査
ちょうさ

対象
たいしょう

で同
おな

じ調査
ちょうさ

項目
こうもく

なのか知
し

りたい。」 

事務局
じ む き ょ く

湯川主任
ゆ か わ し ゅ に ん

「外国
がいこく

人も調査
ちょうさ

対象
たいしょう

で質問項目
こうもく

も同
おな

じ。」 

オカンポス
お か ん ぽ す

委員
い い ん

「外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

の調査
ちょうさ

の項目
こうもく

を国勢
こくせい

調査
ちょうさ

の項目
こうもく

と合
あ

わせて、調査
ちょうさ

結果
け っ か

の比較が

できると審議
し ん ぎ

の参考
さんこう

になる。」  

髙橋
たかはし

委員
い い ん

「この調査
ちょうさ

の結果
け っ か

は国
くに

へ伝
つた

える必要
ひつよう

はあるのか。」  

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「市
し

の調査
ちょうさ

なので、調査
ちょうさ

結果
け っ か

は市
し

が公表
こうひょう

する。これで社会生活部会
し ゃ か い せ い か つ ぶ か い

を閉会
へいかい

する。皆
みな

さんの 協 力
きょうりょく

で２年間
ねんかん

部会
ぶ か い

を進
すす

めることができた。ありがとうございまし

た。」 
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【教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

】 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

を開会
かいかい

する。前回
ぜんかい

の内容
ないよう

確認
かくにん

をお願
ねが

いする。」 

（事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

が資料
しりょう

１に基
もと

づき、前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

の内容
ないよう

を説明
せつめい

。） 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「では、前回
ぜんかい

の内容
ないよう

について意見
い け ん

はあるか。」 

金
きん

委員
い い ん

「まず、いじめ問題
もんだい

と多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をまとめて１
ひと

つの提言
ていげん

を出
だ

すのか、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

は提言
ていげん

しないのか、２
ふた

つの提言
ていげん

を出
だ

すのか決
き

めたほうがよい。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「では、提言
ていげん

の数
かず

と、その形式
けいしき

について決
き

めたい。」 

＜採決＞ 案
あん

Ａ 多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

といじめ問題
もんだい

を別々
べつべつ

に提言
ていげん

する。（賛成
さんせい

９人
にん

→決定
けってい

） 

     案
あん

Ｂ 多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

をいじめ問題
もんだい

と合
あ

わせて１つの提言
ていげん

にする。（賛成
さんせい

なし） 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「では、提言
ていげん

を２つ作成
さくせい

することに決
き

まった。次
つぎ

に、提言
ていげん

案
あん

について話
はな

し

合
あ

いたい。事務局
じ む き ょ く

からの資料
しりょう

説明
せつめい

をお願
ねが

いする。」 

[多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に関
かん

する提言
ていげん

案
あん

について] 

（ 事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

が 資料
しりょう

６ － ２ に 基
もと

づ き 、 多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に 関
かん

す る 提言
ていげん

案
あん

を

説明
せつめい

。）  

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「修正
しゅうせい

についてコメント
こ め ん と

はあるか。 私
わたし

からは、資料
しりょう

６－２の２ページ
ぺ ー じ

目
め

「１年
ねん

に１回
かい

以上
いじょう

」を「１年
ねん

に１回
かい

」に変更
へんこう

した方
ほう

がよいと思
おも

う。「以上
いじょう

」という

表現
ひょうげん

で、２回
かい

３回
かい

やらなくてはならないという大
おお

きなプレッシャー
ぷ れ っ し ゃ ー

になってしまう

のではないか。」 

金
きん

委員
い い ん

「「１年
ねん

に１回
かい

以上
いじょう

」は１年
ねん

に１回
かい

かそれ以上
いじょう

という意味
い み

も含
ふく

むので、「以上
いじょう

」を入
い

れてもよいのではないか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「 で は 、 修正
しゅうせい

しな く て も よ い 。 加
くわ

えて ２ ページ
ぺ ー じ

目
め

の 下
した

か ら ４ 段
だん

目
め

、

「教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

や地域
ち い き

の学校
がっこう

から積極的
せっきょくてき

に」という表現
ひょうげん

を「教育委員会
きょういくいいんかい

から積極的
せっきょくてき

に」にした方
ほう

がよい。学校
がっこう

や地域
ち い き

に任
まか

せると、市
し

内
ない

で取
と

り組
く

みに 偏
かたよ

りが出
で

るので、

教育委員会
きょういくいいんかい

が責任
せきにん

をもって取
と

り組
く

むようにした方
ほう

がよい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「この表現
ひょうげん

については、学校
がっこう

から外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

や外国
がいこく

人
じん

保護者
ほ ご し ゃ

に声
こえ

を

かけて民族
みんぞく

文化
ぶ ん か

講師
こ う し

を務
つと

めてもらう、学校
がっこう

自体
じ た い

が独自
ど く じ

の取り組み
と り く み

として外国
がいこく

人
じん

保護者
ほ ご し ゃ

に声
こえ

をかけて講師
こ う し

として 協 力
きょうりょく

してもらうなど、学校
がっこう

から外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

・保護者
ほ ご し ゃ

へ声
こえ

を

かけている実際
じっさい

の取
と

り組
く

みがあるので、学校
がっこう

からというのも含
ふく

めた表現
ひょうげん

にした。」 

金
きん

委員
い い ん

「教育委員会
きょういくいいんかい

から学校
がっこう

に対
たい

して 働
はたら

きかけるという 話
はなし

が以前
い ぜ ん

から部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

で出
で

ていて、

強制的
きょうせいてき

に 多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

を 促進
そくしん

し た い と い う 意見
い け ん

が 背景
はいけい

に あ る と 思
おも

う 。 前回
ぜんかい

、

教育委員会
きょういくいいんかい

の方
かた

の説明
せつめい

で、もともと学校
がっこう

の自主的
じ じ ゅ て き

な判断
はんだん

に任
まか

せる部分
ぶ ぶ ん

が多
おお

く、上
うえ

から

強制的
きょうせいてき

にやるのは適切
てきせつ

ではないという 話
はなし

があった。 私
わたし

は強制的
きょうせいてき

にというのは適切
てきせつ

で

はないと思
おも

うが、他
た

のメンバー
め ん ば ー

の中
なか

には市
し

が主導権
しゅどうけん

を持
も

ってやってくれたら子
こ

どもた

ちの教育
きょういく

にプラス
ぷ ら す

になるのではという思
おも

いがあると思
おも

う。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「今
いま

の意見
い け ん

は教育委員会
きょういくいいんかい

が学校
がっこう

に対
たい

し外国
がいこく

人保護者
じ ん ほ ご し ゃ

の活用
かつよう

をもっと

積極的
せっきょくてき

に推進
すいしん

してほしいという意見
い け ん

だと思
おも

うが、教育委員会
きょういくいいんかい

の役割
やくわり

として、外国
がいこく

人保護者
じ ん ほ ご し ゃ

の活用
かつよう

を学校
がっこう

に勧
すす

めたり、事例
じ れ い

を紹介
しょうかい

してほしいという内容
ないよう

で修正
しゅうせい

を加
くわ

え

て次
じ

回
かい

提言
ていげん

案
あん

を作成
さくせい

したい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「地域
ち い き

の学校
がっこう

を削除
さくじょ

すると、教育委員会
きょういくいいんかい

がやらなければ地域
ち い き

はやらない、というとら

え方
かた

になり、誤解
ご か い

を生
う

むかもしれない。「地域
ち い き

の学校
がっこう

から」は残
のこ

した方
ほう

がよい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「では、その意見
い け ん

も踏
ふ

まえて、修正
しゅうせい

案
あん

を作成
さくせい

したい。」 



6

王
おう

委員
い い ん

「２００９年度
ね ん ど

提言
ていげん

の補足
ほ そ く

意見
い け ん

という記載
き さ い

だが、これを削除
さくじょ

したいが可能
か の う

か。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「まず２００９年度
ね ん ど

の提言
ていげん

は、大
だい

項目
こうもく

が、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

と

なっており、今
こん

回
かい

の提言
ていげん

内容
ないよう

と多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の充実
じゅうじつ

という点
てん

で重
かさ

なる。民族
みんぞく

文化
ぶ ん か

講師
こ う し

ふれあい事業
じぎょう

についても２００９年度
ね ん ど

の提言
ていげん

で触
ふ

れており、子
こ

どもたちの文化
ぶ ん か

や

言葉
こ と ば

を多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

に取
と

り入
い

れるという項目
こうもく

でも、今
こん

回
かい

の提言
ていげん

案
あん

の多様
た よ う

な国
くに

や

文化
ぶ ん か

、言葉
こ と ば

という 項目
こうもく

と重
かさ

なるた め で提言
ていげん

の 補足
ほ そ く

という位置
い ち

づけに な ると 考
かんが

え

た。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「補足
ほ そ く

という位置
い ち

づけだと、２００９年度
ね ん ど

の審議
し ん ぎ

と重
かさ

なる内容
ないよう

しか審議
し ん ぎ

していなかっ

たと いう 印象
いんしょう

を 与
あた

えてし ま う 心配
しんぱい

があり 、 王
おう

委員
い い ん

も削除
さくじょ

を 希望
き ぼ う

した ので はな い

か。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「過去
か こ

にも特
とく

に提言
ていげん

が 全
まった

く同
おな

じものではなくても、さらにそれを進
すす

めるために補足
ほ そ く

意見
い け ん

という 形
かたち

で提言
ていげん

が出
で

ている。異
こと

なる切
き

り口
くち

というところが見
み

え

ないと、 逆
ぎゃく

に２００９年度
ね ん ど

の提言
ていげん

と同
おな

じだという指摘
し て き

も出
で

てくると 考
かんが

えられる。」 

金
きん

委員
い い ん

「多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の内容
ないよう

については、審議
し ん ぎ

の中
なか

でも詳
くわ

しく触
ふ

れていなかったが、

多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

イコール
い こ ー る

民族
みんぞく

文化
ぶ ん か

講師
こ う し

ふれあい事業
じぎょう

ではなく、もっといろいろな取
と

り組
く

みがあるということを述
の

べているので、具体的
ぐ た い て き

な取
と

り組
く

み事例
じ れ い

を加
くわ

えてもいいの

ではないか。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「提言
ていげん

の最後に、５年、１０年先の子
こ

どもたちの将来を 考
かんが

えた提言
ていげん

ということを入
い

れた方
ほう

がよい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「 で は 、 金
きん

委員
い い ん

と朴
ぱく

委員
い い ん

の 提
てい

案
あん

に つ い て 修正
しゅうせい

案
あん

に 反映
はんえい

し てよ い

か。」  

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「修正
しゅうせい

をお願
ねが

いする。では、いじめ問題
もんだい

に移
うつ

りたい。事務局
じ む き ょ く

から案
あん

を

説明
せつめい

してほしい。」 

[いじめ問題
もんだい

に関する提言
ていげん

案
あん

について] 

（事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

が資料
しりょう

６－３に基
もと

づき、「いじめ問題
もんだい

」提言
ていげん

案
あん

を説明
せつめい

。） 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「提言
ていげん

案
あん

について何
なに

かコメント
こ め ん と

はあるか。」  

金
きん

委員
い い ん

「この提言
ていげん

にある内容
ないよう

は、今年
こ と し

とか来年
らいねん

すぐに結果
け っ か

につながることではない。いじめ

問題
もんだい

も事例
じ れ い

を集積
しゅうせき

していって、だんだん成果
せ い か

が出
で

てくると思
おも

う。短期的
た ん き て き

な成果
せ い か

を求
もと

めるのではなく、より長期的
ちょうきてき

な視野
し や

に立
た

って、これからの子
こ

どもたちのために役
やく

に立
た

つ提言
ていげん

を出
だ

したい。」 

事務局
じ む き ょ く

佐藤課長
さ と う か ち ょ う

「提言
ていげん

に対
たい

する内容
ないよう

の確認
かくにん

をしたい。いじめの事例
じ れ い

集
しゅう

は誰
だれ

に向
む

けて、どう

いう目的
もくてき

でつくるのか確認
かくにん

したい。」 

金
きん

委員
い い ん

「今
いま

県
けん

や国
くに

などでは、事例
じ れ い

集
しゅう

が現実
げんじつ

に存在
そんざい

している。 教 職
きょうしょく

員
いん

同
どう

士
し

の勉強会
べんきょうかい

などで使
つか

われているようだが、川崎
かわさき

市
し

では独自
ど く じ

の事例
じ れ い

集
しゅう

がないので、事例
じ れ い

集
しゅう

の作成
さくせい

を提
てい

案
あん

し

た。」 

事務局
じ む き ょ く

佐藤課長
さ と う か ち ょ う

「川崎
かわさき

市
し

内
ない

で具体的
ぐ た い て き

な事例
じ れ い

集
しゅう

を作
つく

ると、県
けん

や国
くに

の場合
ば あ い

と異
こと

なり、個人
こ じ ん

が

特定
とくてい

される可能
か の う

性
せい

が高
たか

い。川崎
かわさき

市
し

の教育委員会
きょういくいいんかい

としても、いじめの相談
そうだん

をしている側
がわ

の個人情報
じょうほう

が守
まも

られない危険
き け ん

性
せい

から、事例
じ れ い

集
しゅう

をつくることは非常
ひじょう

に 難
むずか

しい。」 

金
きん

委員
い い ん

「 難
むずか

しいからやらないということは、我々
われわれ

は言
い

ってはいけないと思
おも

う。子
こ

どもにと

ってマイナス
ま い な す

の 形
かたち

になるのであれば、やってはならないことかもしれないが、医療
いりょう

の世界
せ か い

でも研究
けんきゅう

で、事例
じ れ い

がその他
た

大勢
おおぜい

の方
かた

たちの役
やく

に立
た

っている。物理的
ぶ つ り て き

に不
ふ

可能
か の う

でない限
かぎ

りは、有益
ゆうえき

であれば初
はじ

めから選択肢
せ ん た く し

として外
はず

すことはしたくない。」 
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事務局
じ む き ょ く

佐藤課長
さ と う か ち ょ う

「では、事例
じ れ い

集
しゅう

をつくる場合
ば あ い

は、教育
きょういく

関係者
かんけいしゃ

用
よう

とするということでよいか。

事例
じ れ い

集
しゅう

から一歩
い っ ぽ

踏
ふ

み込
こ

んで、その対応
たいおう

も含
ふく

めた対応
たいおう

マニュアル
ま に ゅ あ る

の方
ほう

が、良
よ

いと思
おも

う

が、そのように修正
しゅうせい

してはどうか。」 

金
きん

委員
い い ん

「まずは事例
じ れ い

を集積
しゅうせき

し、その結果
け っ か

を見
み

てから事
こと

の成
な

り行
ゆ

きを見
み

たい。特殊
とくしゅ

なケース
け ー す

ではなく、一般的
いっぱんてき

なケース
け ー す

をまず見
み

ていき、どの時
じ

点
てん

で深刻
しんこく

な事態
じ た い

を招
まね

くようになっ

たのか、見
み

ていきたい。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「金
きん

委員
い い ん

の意見
い け ん

は、身近
み ぢ か

な事例
じ れ い

が、深刻
しんこく

な事例
じ れ い

になる手前
て ま え

でどういう

対応
たいおう

が必要
ひつよう

か知
し

るためにも事例
じ れ い

集
しゅう

を活用
かつよう

してもらいたいという提
てい

案
あん

だと思
おも

う。提言
ていげん

案
あん

にも、「どのような対応
たいおう

が望
のぞ

ましいか対応
たいおう

例
れい

が挙
あ

げられていれば、日常的
にちじょうてき

に取
と

り組
く

むためのヒント
ひ ん と

になる」とあるが、この点
てん

が事例
じ れ い

活用
かつよう

の大
おお

きな目的
もくてき

ではないか。事例
じ れ い

集
しゅう

だと、事例
じ れ い

だけが載
の

っているものになるが、対応
たいおう

例
れい

とは、先生
せんせい

たちがどのように

対応
たいおう

すればよいか、身近
み ぢ か

な事例
じ れ い

、小
ちい

さなサイン
さ い ん

を見
み

つけたときに、どう対応
たいおう

すれば

深刻
しんこく

なものに発展
はってん

しないかといったアドバイス
あ ど ば い す

も含
ふく

まれる。対応
たいおう

マニュアル
ま に ゅ あ る

のような

総
そう

合
ごう

的
てき

なもののほうが、小
ちい

さなサイン
さ い ん

、一般的
いっぱんてき

な事例
じ れ い

のところで先生
せんせい

方
がた

が活用
かつよう

できる

対応
たいおう

の アイデア
あ い で あ

、 提
てい

案
あん

も 含
ふく

み や す い の で は な い か 。 事例
じ れ い

も 含
ふく

め た 総
そう

合
ごう

的
てき

な 対応
たいおう

マニュアル
ま に ゅ あ る

の場合
ば あ い

は、例
たと

えば、先生
せんせい

が日常
にちじょう

のクラス
く ら す

の様
よう

子
す

をチェック
ち ぇ っ く

するための

チェックリスト
ち ぇ っ く り す と

や 、 ど う い う 点
てん

に も っ と 注目
ちゅうもく

し た ほ う が よ か っ た か と い う

アドバイス
あ ど ば い す

も入
い

れられるので、こちらのほうが提言
ていげん

したい内容
ないよう

に合
あ

っていると思
おも

うが、

いかがか。」 

金
きん

委員
い い ん

「そのような提
てい

案
あん

でよいと思
おも

う。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「いじめ対応
たいおう

マニュアル
ま に ゅ あ る

のようなものは過去
か こ

に提言
ていげん

されているのか。」  

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「代表者
だいひょうしゃ

会議
か い ぎ

の提言
ていげん

としては出
で

ていない。」 

王
おう

委員
い い ん

「事例
じ れ い

集
しゅう

の作成
さくせい

については、外国
がいこく

人
じん

の子
こ

どもの事例
じ れ い

だけでは、特定
とくてい

される恐
おそ

れもあ

るので、日本
に ほ ん

人
じん

も含
ふく

めた 形
かたち

で事例
じ れ い

集
しゅう

を作成
さくせい

してはどうか。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「では、日本
に ほ ん

人も含
ふく

めたいじめの事例
じ れ い

という 形
かたち

で修正
しゅうせい

する。」 

金
きん

委員
い い ん

「次
つぎ

回
かい

提言
ていげん

の修正
しゅうせい

はできるのか。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「次
つぎ

回
かい

の会議
か い ぎ

は全体会
ぜんたいかい

のみ開催
かいさい

し、各
かく

部会
ぶ か い

から出
で

ている提言
ていげん

案
あん

につい

て審議
し ん ぎ

する。その際
さい

には、教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

が出
だ

した提言
ていげん

案
あん

について教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の

メンバー
め ん ば ー

も修正
しゅうせい

の意見
い け ん

を出
だ

せる。また、社会生活部会
し ゃ か い せ い か つ ぶ か い

のメンバー
め ん ば ー

が質問
しつもん

や修正
しゅうせい

案
あん

を

出
だ

すこともできる。そこで修正
しゅうせい

案
あん

が決
き

まったら、事務局
じ む き ょ く

が最終
さいしゅう

案
あん

を郵送
ゆうそう

し、そこで

確認
かくにん

していただく予定
よ て い

になっている。」 

オパンゴ委員長
お ぱ ん ご い い ん ち ょ う

「提言
ていげん

するいじめの総
そう

合
ごう

マニュアル
ま に ゅ あ る

に、外国
がいこく

人に対
たい

する文化
ぶ ん か

とか言葉
こ と ば

など

様々
さまざま

な要素
よ う そ

を含
ふく

むいじめへの対応
たいおう

を取
と

り入
い

れるとよい。また、いじめの対応
たいおう

について

外国
がいこく

人保護者
じ ん ほ ご し ゃ

にも情報
じょうほう

がきちんと伝
つた

わるようにした方
ほう

がよい。先生
せんせい

から保護者
ほ ご し ゃ

に対
たい

して、いじめの問題
もんだい

等
とう

があった場合
ば あ い

は先生
せんせい

と話
はな

し合
あ

って解
かい

決
けつ

していきましょうという

説明
せつめい

が事前
じ ぜ ん

にあれば、保護者
ほ ご し ゃ

も安心
あんしん

するのではないか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「コミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

と情報
じょうほう

については、提言
ていげん

案
あん

の２ページ
ぺ ー じ

目
め

で触
ふ

れて

いる。」 

金
きん

委員
い い ん

「昨日
き の う

、川崎
かわさき

市
し

の子
こ

どもの権利
け ん り

に関
かん

する条例
じょうれい

を読
よ

み、我々
われわれ

外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

にとっても響
ひび

く言葉
こ と ば

があった。「子
こ

どもは、同時
ど う じ

代
だい

を生
い

きる地球
ちきゅう

市
し

民
みん

として国内外
こくないがい

の子
こ

どもと相互
そ う ご

の理解
り か い

と交流
こうりゅう

を深
ふか

め、共生
きょうせい

と平和
へ い わ

を願
ねが

い、自然
し ぜ ん

を守
まも

り、都
と

市
し

のより良
よ

い環境
かんきょう

を創造
そうぞう

することに欠
か

かせない役割
やくわり

を持
も

っている。」という一文
いちぶん

である。川崎
かわさき

市
し

が、我々
われわれ
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外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

の子
こ

どもも、日本
に ほ ん

人
じん

市
し

民
みん

の子
こ

どもも含
ふく

めて、皆
みな

が共生
きょうせい

できるように努
つと

め

るということがうたわれている。 私
わたし

たちがこの提言
ていげん

を作
つく

るにあたり、すべての子
こ

ど

もが相互
そ う ご

の立場
た ち ば

や権利
け ん り

を尊重
そんちょう

できるようになり、世界
せ か い

の舞台
ぶ た い

で活躍
かつやく

して、安定
あんてい

した

平和
へ い わ

な社会
しゃかい

を構築
こうちく

して 幸
しあわ

せになってもらいたいと願
ねが

っている。いろいろな提言
ていげん

が出
で

ているが、特に教育
きょういく

という子
こ

どもに関
かか

わる提言
ていげん

は、川崎
かわさき

市
し

の子
こ

どもの権利
け ん り

に関
かん

する

条例
じょうれい

にプラス
ぷ ら す

になるようなものがよい。」 

生出
お い で

委員
い い ん

「子
こ

どもたちが 幸
しあわ

せになるために、どういう方法
ほうほう

がよいのか聞
き

きたい。」 

金
きん

委員
い い ん

「いろいろな方法
ほうほう

があると思
おも

うが、この２年間
ねんかん

で我々
われわれ

がそのため取
と

り組
く

んだのが、い

じめ問題
もんだい

と多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

、保護者
ほ ご し ゃ

支援
し え ん

ということになる。」 

生出
お い で

委員
い い ん

「学校
がっこう

で、いじめられた経験
けいけん

を持
も

っている人
ひと

たちが、学校
がっこう

の子
こ

どもたちの前
まえ

で自分
じ ぶ ん

の経験
けいけん

を話
はな

すということも、１
ひと

つの方法
ほうほう

としてあると思
おも

う。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「川崎
かわさき

市
し

で 行
おこな

っている「かわさき共生
きょうせい

＊共育
きょういく

プログラム
ぷ ろ ぐ ら む

」では、

ロールプレイング
ろ ー る ぷ れ い ん ぐ

を通
とお

して話
はな

している相手
あ い て

に無視
む し

されたらどういう気持
き も

ちがするか、

頷
うなず

いてもらえなかったらどんな気持
き も

ちになるかというのをお互い
た が い

に感
かん

じ合
あ

って、い

いコミュニケーション
こ み ゅ に け ー し ょ ん

をつくれるようにしていこう、という授業
じゅぎょう

もある。体験
たいけん

を通
とお

した学習
がくしゅう

ということで、生出
お い で

委員
い い ん

の 話
はなし

と近
ちか

い取
と

り組
く

みではないかと思
おも

う。」 

金
きん

委員
い い ん

「同
おな

じ国
くに

、同
おな

じ立場
た ち ば

、例
たと

えば外国
がいこく

人
じん

という立場
た ち ば

で、いじめの経験
けいけん

があって乗
の

り越
こ

えた

人
ひと

の 話
はなし

があれば、同
おな

じ外国
がいこく

人
じん

という立場
た ち ば

の人
ひと

が勇気
ゆ う き

づけられるのではないか。」 

中村
なかむら

委員
い い ん

「 私
わたし

はクリスチャン
く り す ち ゃ ん

で、毎週
まいしゅう

日曜日
に ち よ う び

は教会
きょうかい

に行
い

くが、教会
きょうかい

で相談
そうだん

できる人
ひと

を見
み

つ

けられると、自殺
じ さ つ

まで行
い

かずに済
す

むのではないか。」 

王
おう

委員
い い ん

「いじめ問題
もんだい

の提言
ていげん

案
あん

は十分
じゅうぶん

に審議
し ん ぎ

できたと思
おも

う。多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の提言
ていげん

案
あん

で、

様々
さまざま

な多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の取
と

り組
く

みの事例
じ れ い

を取
と

り入
い

れるという修正
しゅうせい

案
あん

が出
で

たので、取
と

り組
く

みの事例
じ れ い

として入
い

れたいものがあれば意見
い け ん

を言
い

ってはどうか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「 私
わたし

は、川崎
かわさき

市
し

内
ない

の６０以上
いじょう

の学校
がっこう

に講師
こ う し

として行
い

ったが、学校
がっこう

によっ

てそれぞれ取
と

り組
く

みや熱心さ
ね っ し ん さ

が違
ちが

っている。教育委員会
きょういくいいんかい

が、もう少
すこ

し責任
せきにん

を持
も

って、

多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の取
と

り組
く

みの地域
ち い き

差
さ

が大
おお

きくならないよう推進
すいしん

した方
ほう

がよい。 私
わたし

は

８年
ねん

以上
いじょう

国際
こくさい

理解
り か い

と英語
え い ご

活動
かつどう

等
とう

で学校
がっこう

に関
かか

わっているが、年度
ね ん ど

によって、学校
がっこう

が

授業
じゅぎょう

で取
と

り上
あ

げる外国
がいこく

語
ご

が変
か

わることもあった。学校
がっこう

によって、様々
さまざま

な取
と

り組
く

みが

ある。」 

王
おう

委員
い い ん

「個人的
こ じ ん て き

に特
とく

に修正
しゅうせい

したい点
てん

はないが、提言
ていげん

の案
あん

文
ぶん

についてあまり意見
い け ん

が出
で

ていな

い。もっと議論
ぎ ろ ん

してもよいと思
おも

うので、 修正
しゅうせい

したい 所
ところ

は積極的
せっきょくてき

に言
い

った方
ほう

がよ

い。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「これまで出
で

た修正
しゅうせい

案
あん

を次
じ

回
かい

反映
はんえい

して提言
ていげん

案
あん

を作成
さくせい

する。また、

具体的
ぐ た い て き

なデータ
で ー た

についても、正確
せいかく

な情報
じょうほう

を確認
かくにん

したうえで、必要
ひつよう

に応
おう

じて修正
しゅうせい

する

予定
よ て い

。提言
ていげん

案
あん

は次
じ

回
かい

の会議
か い ぎ

資料
しりょう

として提
てい

出
しゅつ

する。それを確認
かくにん

いただき、修正
しゅうせい

したい

所
ところ

や表現
ひょうげん

で分
わ

かりにくい 所
ところ

があるかどうか等
とう

、チェック
ち ぇ っ く

していただきたい。」 

安
あん

委員
い い ん

「いじめの問題
もんだい

の提言
ていげん

案
あん

について、「いじめの事例
じ れ い

集
しゅう

を作成
さくせい

し、いじめの早期
そ う き

発見
はっけん

と解決
かいけつ

のために活用
かつよう

できるようにする」とあるが、この事例
じ れ い

集
しゅう

を作成
さくせい

した場合
ば あ い

、誰
だれ

が活用
かつよう

するのかという点
てん

があいまいになっている。ここをはっきりさせたほうがよ

い。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「先
さき

ほど、いじめ問題
もんだい

提言
ていげん

案
あん

の審議
し ん ぎ

の最初
さいしょ

に、いじめの事例
じ れ い

集
しゅう

が誰
だれ

に対
たい

するものかという 話
はなし

が出
で

て、 教育
きょういく

関係者
かんけいしゃ

向
む

けということを確認
かくにん

したので、
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「教育
きょういく

関係者
かんけいしゃ

向
む

けに、いじめ対応
たいおう

マニュアル
ま に ゅ あ る

を作成
さくせい

し」という 形
かたち

に修正
しゅうせい

する。また、

いじめの事例
じ れ い

が掲載
けいさい

される場合
ば あ い

、個人
こ じ ん

情報
じょうほう

の保護
ほ ご

の観
かん

点
てん

から、一般
いっぱん

に広
ひろ

く見
み

ること

ができない資料
しりょう

になるということを皆
みな

さんにご理解
り か い

いただきたい。」 

朴
ぱく

委員
い い ん

「例えば
た と え ば

一般
いっぱん

市
し

民
みん

がこの資料
しりょう

を取
と

り寄
よ

せることはできないということか。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「いじめの事例
じ れ い

を載
の

せるのであれば、教育
きょういく

関係者
かんけいしゃ

向
む

けに限定
げんてい

する 形
かたち

で作成
さくせい

することになると思
おも

う。」 

安
あん

委員
い い ん

「外国
がいこく

人の子
こ

ども、日本
に ほ ん

人の子
こ

どもと分
わ

けることも、差別
さ べ つ

やいじめにつながる問題
もんだい

な

ので、提言
ていげん

の中
なか

で特別
とくべつ

に外国
がいこく

人
じん

を対象
たいしょう

とする必要
ひつよう

はないのではないか。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「小項目
しょうこうもく

の中
なか

に「言葉
こ と ば

・文化
ぶ ん か

の違
ちが

いによるいじめをなくすため」と入
はい

っ て い る が 、 こ れ だ と 外国
がいこく

人
じん

に 限定
げんてい

し た 印象
いんしょう

が 強
つよ

い の で 、 修正
しゅうせい

を す る 場合
ば あ い

は

「言葉
こ と ば

・文化
ぶ ん か

の違
ちが

い」を削除
さくじょ

する方法
ほうほう

もあるかと思
おも

うが、いかがか。」 

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「ではそのように修正
しゅうせい

してほしい。では、教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

を閉会
へいかい

する。」  

【全体会
ぜんたいかい

】 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「全体会
ぜんたいかい

を再開
さいかい

する。各部会
か く ぶ か い

の審議内容
し ん ぎ な い よ う

を報告
ほうこく

してほしい。」 

[社会
しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

] 

チャート
ち ゃ ー と

部会長
ぶかいちょう

「本日
ほんじつ

の部会
ぶ か い

では提言
ていげん

案
あん

の修正
しゅうせい

について審議
し ん ぎ

した。年金
ねんきん

の提言
ていげん

案
あん

について

は、背景
はいけい

・理由
り ゆ う

に追加
つ い か

する内容
ないよう

について意見
い け ん

が出
で

た。グローバル化
ぐ ろ ー ば る か

が進
すす

む中
なか

で、年金
ねんきん

制度
せ い ど

がこの実情
じつじょう

と合
あ

っていないこと、社会保障協定
しゃかいほしょうきょうてい

を結
むす

んでいない国
くに

の人
ひと

にも配慮
はいりょ

すること、協定
きょうてい

を結
むす

んでいる国
くに

の出身者
しゅっしんしゃ

が日本
に ほ ん

に住
す

んでいる外国
がいこく

人
じん

に占
し

める割
わり

合
あい

に

ついて、などを加
くわ

えることにした。また、協定
きょうてい

を結
むす

んでいる１２カ国
か こ く

の国名
こくめい

は必要
ひつよう

に応
おう

じて 省 略
しょうりゃく

する。 

    調査
ちょうさ

の提言
ていげん

案
あん

について修正
しゅうせい

する点
てん

は、調査
ちょうさ

項目
こうもく

の例
れい

に医療
いりょう

を入
い

れること、生活
せいかつ

全般
ぜんぱん

が調査
ちょうさ

の対象
たいしょう

になるようにすること、調査
ちょうさ

方法
ほうほう

について、回答率
かいとうりつ

を高
たか

める工
く

夫
ふう

や 経費
け い ひ

を 抑
おさ

え る 工夫
く ふ う

を し て ほ し い 、 と い う 点
てん

を 修正
しゅうせい

す る 。 提言
ていげん

の 大
だい

項目
こうもく

を

「外国人市民
が い こ く じ ん し み ん

の実態
じったい

」から「外国
がいこく

人
じん

の実態
じったい

を把握
は あ く

するために」に修正
しゅうせい

することにし

た。」 

 [教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

]  

エドモンド
え ど も ん ど

部会長
ぶかいちょう

「まず、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

と、いじめ問題
もんだい

を合
あ

わせて１
ひと

つの提言
ていげん

にするか、

別々
べつべつ

に提言
ていげん

にするか話
はな

し合
あ

い、別々
べつべつ

に提言
ていげん

することに決
き

まった。多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の

提言
ていげん

案
あん

については、民族
みんぞく

文化
ぶ ん か

講師
こ う し

ふれあい事業
じぎょう

以外
い が い

の、多文化
た ぶ ん か

理解
り か い

教育
きょういく

の具体的
ぐ た い て き

な

取
と

り組
く

みを加
くわ

える、市
し

が積極的
せっきょくてき

に推進
すいしん

するような表現
ひょうげん

を入
い

れるというところで修正
しゅうせい

する。いじめ問題
もんだい

の提言
ていげん

案
あん

については、外国
がいこく

人
じん

だけでなく日本
に ほ ん

人
じん

も含
ふく

めて、総
そう

合
ごう

的
てき

な

マニュアル
ま に ゅ あ る

を作成
さくせい

するという 形
かたち

に修正
しゅうせい

する。」 

王
おう

副
ふく

委員長
いいんちょう

「社会生活部会
し ゃ か い せ い か つ ぶ か い

の髙橋
たかはし

委員
い い ん

から、いじめ問題
もんだい

について、小項目
しょうこうもく

の１の「言葉
こ と ば

・

文化
ぶ ん か

による違
ちが

い」に「国籍
こくせき

」を追加
つ い か

したらどうかという意見
い け ん

があった。」 

事務局
じ む き ょ く

西口
にしぐち

専門
せんもん

調査
ちょうさ

員
いん

「 教育
きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

の 審議
し ん ぎ

で は 、 日本
に ほ ん

人
じん

も 含
ふく

め た 形
かたち

に す る た め 、

「言葉
こ と ば

・文化
ぶ ん か

の違
ちが

い」を削除
さくじょ

するような方法
ほうほう

で修正
しゅうせい

をすることになった。」 

オパンゴ委員長
お ぱ ん ご い い ん ち ょ う

「髙橋
たかはし

委員
い い ん

は今
いま

の説明
せつめい

でよいか。（異議
い ぎ

なし）では、実行
じっこう

委員
い い ん

会
かい

報告
ほうこく

に入
はい

る。」 

[各種
かくしゅ

実行
じっこう

委員会
い い ん か い

報告
ほうこく

] 

●ニュ
に ゅ

ー
ー

ズレター
ず れ た ー

編集
へんしゅう

委員会
い い ん か い

：No.44の記事
き じ

案
あん

について説明
せつめい

。 
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[その他
た

] 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員
い い ん

長
ちょう

からさよならパーティー
ぱ ー て ぃ ー

に関
かん

する連絡
れんらく

。 

（事務局
じ む き ょ く

湯川
ゆ か わ

主任
しゅにん

から事務
じ む

連絡
れんらく

） 

オパンゴ
お ぱ ん ご

委員長
いいんちょう

「これで、第
だい

４回第
かいだい

１日
にち

の会議
か い ぎ

を閉会
へいかい

する。」 


